

# LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO X.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían a la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS, 28 DE MARZO DE 1873.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados a precios convencionales.

NÚM. 664

La CRÓNICA se publica los días 3, 8, 15, 18, 25 y 28 de cada mes.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

## LA CRÓNICA.

Suspendidas las sesiones de la Asamblea Nacional, síntoma indudable de su próxima muerte, adviértese ya en los políticos que han de recoger la herencia del poder legislativo, cierta agitación, tímida expresada todavía, que revela sin embargo las ilusiones y los deseos que cada cual forja respecto de las futuras glorias y algo más que le aguardan, como representante de las futuras Constituyentes.

El que más y el que menos presume ya de celebridad parlamentaria, porque sus arranques de orador, de plazuela han arrancado á la candidez de algunos, aplausos que, lo que se llama aquí pueblo, está siempre dispuesto á dar cuando con voz campanuda y ademán descompuesto se le habla halagando sus pasiones. De esta hinchazón de la soberbia y de la ignorancia en una sola pieza, resultan como es natural unas tan descabelladas ambiciones, que no hay mequetrefe ó zascandil que se avergüence de querer llevar, sin merecerlo, sobre sus hombros, la blanca túnica del candidato, ni de obtener después la más alta magistratura con que los pueblos honran á algunos ciudadanos.

Si es verdad que hasta hoy no ha habido en este punto la debida escrupulosidad y circunspección, porque no todos los que han ocupado un asiento en nuestras Asambleas eran dignos, políticamente hablando, de la altísima distinción de que fueron objeto, según noticias que tenemos por ciertas, muchos de los candidatos que intentan presentarse, como ahora se dice, en la próxima campaña electoral, son tales y tan poca su importancia en todos sentidos, que si triunfan, como ellos creen y nosotros no dudamos, será cosa de reírse de ellos y más de quienes los elijan.

Callamos hoy por hoy los nombres de estos entes que se proponen, según vemos, hacer la felicidad de Extremadura, porque no queremos darles una importancia en que ellos se creen, y prometemos cuando se echen al raso, como decimos por acá, ocuparnos de ellos en son de burla como quien coge un gusquecillo y le ata al rabo un pedazo de caldero viejo para que los muchachos se diviertan. No se merecen otra cosa, y no habíamos de tomar nosotros en serio lo que por sí mismo hace desternillar de risa á todo el mundo.

Si la provincia de Badajoz consiente que entre cuneros y mequetrefes se hagan mangas y capirotos de este país,

nosotros contemplaremos el espectáculo con la sonrisa en los labios, como el que asiste á los títeres y vé las piruetas y los gestos de los payasos; porque no hemos de desesperarnos por ciertas cosas que después de todo no habian de remediarse con nuestra seriedad. Posible será que el pueblo sirva una vez más de escalón á rastreras ambiciones; pero tenga presente que es más fácil á las ideas volver cuando los hombres que las representan son arrojados á tiros, que cuando se les echa con la sonrisa del ridículo; y según lo que se está viendo, pronto tendremos personajes para un sainete, que como todo el mundo sabe, es el fin de fiesta en las funciones dramáticas.

Por lo que á nosotros toca, guerra de carcajadas hemos de hacer á esos infelices cuneros que ya se están preparando el camino con la repartición de credenciales á sus amigos; y haremos guerra de silbidos á esos desdichados mequetrefes que sin méritos, sin prestigio se proponen con callejeros discursos ser legisladores nuestros, como quien no dice nada. Mentira parece que haya mentecatos con apariencia de políticos serios, que sin talento, sin instrucción, sin palabra, quieran, sin asustarse de su propia ambición, sentarse en aquel augusto recinto, cuyos escaños ocuparon antes Argüelles, Calatrava, Lopez, Bravo Murillo, Martínez de la Rosa, Mendizábal, el Conde de Toreno y tantos otros que como oradores unos y como hombres de Estado otros, fueron y serán para siempre gloria de la patria, y donde se sientan Castelar, Rivero, Márton, Salmerón, Figueras, Pi Margall, Abarzuza y Moreno Rodríguez. Mentira parece que hombres que nada valen, que nada significan y que nada representan, hombres que no tienen el prestigio augusto de la ciencia ni del arte, ni tienen tampoco la importancia que se da en todas partes al capital, ora representado por la industria, ora por la agricultura y el comercio, pretendan sin títulos para ello ser legisladores de otros hombres que en todos conceptos valen más y representan más; pero existen para desgracia nuestra, porque viven al amparo del desconcierto político y de la ignorancia de los electores.

Este hecho, que no hacemos más que indicar aquí, acusa un mal tan grande y tan profundo en nuestra política, que es por sí sólo bastante para desprestigiar y matar con el ridículo todo un sistema. Nosotros, que no queremos ser cómplices con nuestro silencio del des-

prestigio que esto lleva en sí, no callaremos, pese á quien pese; y si el pueblo tuviera la insensatez de nombrar representantes suyos á cuatro nécios, deploraríamos su ceguera y silbaríamos á sus elejidos, porque no hay poder en el mundo que nos obligue á aplaudir los estravíos de las mayorías, llámense federales ó como quiera.

Los amigos del gobierno que frecuentan los círculos políticos de Madrid, aseguran según parece, que es embarazada completamente la acción de aquel vá entrar en un camino de saludable energía para resolver las cuestiones pendientes. Desde luego pueden casi anticiparsele felicitaciones por si es cierto que se propone acometer la obra de salvar los restos de nuestro ejército, de la indisciplina que amenaza de destrozarlo por completo; y es ya de todos conocida la actitud de Sr. Castelar, elemento el más conservador del ministerio, que ha manifestado su decisión de no continuar en el poder si con urgencia no se adoptan energías y supremas medidas de represión á todos los desmanes.

Así no creen algunos difícil, aunque á nosotros hoy por hoy nos lo parece, el nombramiento de un general conservador para el mando superior militar de Cataluña, y queda explicado el apresuramiento del Ministerio en designar para las Antillas á los señores Pieltain y Primo de Rivera, porque para arreglar y disciplinar el ejército se juzgaba preciso poner de acuerdo ó afrontar resueltamente las voluntades de todos los generales y no había uno de cuantos ofrecieron su espada entusiastamente á la república, que no pretendiera alguno de esos puestos, originando la natural perturbación que sigue á la multitud de rivalidades que en tal caso se originan.

Pero si el Gobierno acomete con decisión la empresa de hacer un ejército, prontamente y con los mejores elementos posibles, no es fácil adivinar hasta que punto pueda ver realizados sus deseos. Se acerca el mes de Abril en que cumplen 16000 soldados, aun hay muchos prófugos de la última quinta que no se han presentado en las filas sin contar con los que halagados por la insurrección y predicaciones republicanas de Noviembre último esperan impacientemente sus licencias; y, en cambio, de aquellos batallones francos que en los primeros momentos, mandó organizar el general Córdova y para los cuales nombró ya jefes y oficiales, no se tiene más noticia que la de haberse reclutado un medio centenar de hombres en la provincia de Huesca, muchos menos en la de Zaragoza y unos 17 en la de Teruel. ¿Sucederá otra cosa hoy en que, por una ley de las Cortes, se mandan organizar 80 batallones de voluntarios francos de la República?

El convencimiento más general es que la república como la monarquía habrá de acudir á los soldados forzosos y á esto parecen responder los preparativos del Gobierno que decreta disposiciones para cumplimentar vigorosamente la ley de reemplazos, votada en 17 de Febrero bajo la influencia del

partido radical que la concibió principal y casi exclusivamente.

Hoy podemos ofrecer á nuestros lectores algunos detalles de los lamentables sucesos que han tenido lugar en Medina de las Torres.

El día 13 del corriente los proletarios empezaron á gritar en la plaza «mueran los ricos» tocando al mismo tiempo las campanas. Parece que no faltaron personas, de las más acomodadas del pueblo, que valiéndose de otras y con el fin de evitar, sin duda, que se causaran daños en las propiedades de los vecinos, trataron de persuadir á los revoltosos de que era una tontería perjudicar á aquellos, teniendo fincas importantes el Sr. Marqués de Perales; pero las cosas no pasaron entonces adelante. Por la noche llegó alguna fuerza de la Guardia civil á la cual insultaron las masas llamando borregos á sus individuos y diciéndoles que iban por los campanillos; mas el jefe de la fuerza, mostrándose prudente, pudo evitar un conflicto y consiguió al fin que la plaza quedara despejada á las dos de la madrugada.

En los días 14 y 15 no ocurrió novedad, si bien la alarma producida por los sucesos del 13 no cesó por completo; pero el Domingo 16, las turbas alteraron de nuevo el orden: invadieron las casas de los vecinos honrados, sacándolos á la fuerza, sin respetar los ancianos ni los niños, con el fin de que presenciaran la destrucción de las fincas de campo: reuniéronse después á tambor batiente tocado por una muger en una lata de petróleo y llevando unos cuantos harapos á guisa de bandera: pasaron con el mayor descaro por delante de la fuerza de caballería que había en el pueblo: se dirigieron á una heredad propia del Sr. Gutiérrez, administrador del Marqués de Perales, derribaron las paredes de cinco cercas muy grandes y pasandole luego á la casa que en estas existe, sacaron su furor en ella y especialmente en el jardín, que destruyeron por completo. Cuando llegó la Guardia civil ya no quedaba en pie ni un pedazo de la pared que circundaba la finca; pero aun pudo sorprender *infraganti* á aquellos nuevos vándalos, de los que 144 fueron presos y conducidos sin demora á disposición del Juzgado de primera instancia de Zafra.

Esto no fué bastante sin embargo para hacer entrar en razón á los comunistas que quedaban en el pueblo, pues aquella noche talaron un olivar perteneciente al Alcalde y destruyeron las paredes de varias cercas.

Al día siguiente las turbas alteraron el orden por tercera vez; y como tratasen de atacar la casa del Juez municipal, las personas que se hallaban dentro defendiéronse, según parece, resultando muerto uno de los revoltosos.

La alarma creció entonces, como era natural, y las personas sensatas llegaron á temer que se reprodujeran allí los abominables crímenes de Montilla. Felizmente la Guardia civil regresó á Medina durante la noche y contuvo á los miserables que, á juzgar por su actitud, estaban decididos á dar rienda suelta á sus odios y sus pasiones.

A consecuencia de estos sucesos se han ausentado de Medina algunas familias, entre las que se cuentan la de

D. Elias Perez y la del Juez municipal y es posible que otras hagan lo mismo al menor sintoma de desorden, ó si no se consigue que la tranquilidad moral vuelva á reinar en aquel pueblo.

Merece nuestros elogios la enérgica actitud que nuestro particular amigo D. Alonso Rodriguez tomó anteañoche al tratarse por la Comision provincial, estando presente el Sr. Gobernador de la provincia, la cuestion llamada de giros.

Nosotros queremos conceder como el Sr. Rodriguez que en este asunto está la razon de parte del pueblo de Jerez de los Caballeros; pero opinamos tambien que ni la Diputacion ni el Ayuntamiento pueden adoptar resolución de ningun género. La cuestion, segun declararon las Cortes Constituyentes de 1854 y despues el Consejo de Estado, es de la exclusiva competencia de los tribunales y ante ellos debe deducir su demanda el Municipio de aquella localidad.

Dentro de pocos dias saldrá para Sevilla nuestro amigo D. Simon Fons que, como saben los lectores, ha sido nombrado Director de la escuela normal de maestros de aquella capital.

Pocos nombramientos tan justificados como el del Sr. Fons, que en Badajoz elogian los hombres de todos los partidos, ha hecho el Ministerio. Nuestro amigo, cuyo talento é ilustracion todo el mundo reconoce, ha venido desempeñando aquí por espacio de 14 años el cargo de profesor de la escuela normal de maestros, y contribuyó á crear la de maestras, de la que tambien era profesor. Durante diez años sostuvo un periódico de instruccion pública y tanto por las doctrinas que en él vertió como por sus ideas democráticas de que hacia gala, aun en los tiempos en que esto era mas peligroso, fué objeto, antes de la revolucion, de varias persecuciones y hasta incurrió en el desagrado de la autoridad eclesiástica.

Despues de Setiembre de 1868 hizo, con notables resultados, una gran propaganda en favor de la República; pero de una manera digna de aplauso y sin que su palabra, siempre elocuente, se empleara jamás en avivar los odios ni despertar las malas pasiones.—El señor Fons ha sido Vice-presidente del comité, concejal y aun Presidente del Municipio durante algun tiempo.

Nosotros, que tanto sentimos la marcha del Sr. Fons, estamos seguros que en Sevilla será tan apreciado como en Badajoz y que todas las personas que allí le tratan, han de hacer justicia á su talento y á las demás circunstancias recomendables que le adornan.

Con el título de *Canta-Claro* ha empezado á publicarse en esta capital un periódico joco-sério republicano federal, al que deseamos larga vida y muchas suscripciones.

La circunstancia de haber aparecido en su primer número, aunque con el oportuno encabezamiento, una poesia de nuestro amigo D. Manuel Barriga, publicada ha tiempo en otro periódico, ha hecho creer á algunas personas que el Sr. Barriga tomaba parte en la tareas de *Canta-Claro*. Y como no sea así, cúmplenos consignarlo por encargo de nuestro amigo, quien, dicho sea de paso, agradece muchísimo al nuevo colega la honra que le ha dispensado trasladando á sus columnas aquél trabajo literario.

Nos escriben de Oliva de Jerez que desde el dia 9 reina allí el comunismo mas espantoso y que las personas sensatas consideran en peligro sus vidas.

Las paredes de todas las cercas han

sido derribadas: muchos ganaderos introducen sus ganados en todas las fincas del término como si fueran de su propiedad; y los comunistas lanzan las mas graves amenazas á fin de imponerse por el terror.

Lo mas sensible, despues de todo es que el jueves por la mañana aun no habia llegado á Oliva la fuerza pública, cuya próxima llegada se venia allí anunciando desde que ocurrieron aquellos abusos; así es que las personas á quienes han perjudicado, empiezan á preguntarse, si en nuestro país no hay quien se cuide de hacer cumplir las leyes y restablecer el derecho con la presteza y energía que exigen las circunstancias.

Dice *El Imparcial* que anteañoche llegó á Burguillos el Sr. Comandante general de Extremadura y que el delegado del Gobernador destituyó al Ayuntamiento que, segun nuestro colega fué, á la cabeza de las turbas, causa principal de los atropellos y crímenes cometidos en aquella localidad; nombrando para reemplazarle otro compuesto de personas de arraigo y prestigio para dominar las circunstancias.

Creemos que serán exactas todas las noticias de nuestro colega; pero siempre habrá que deplorar que siendo Burguillos el pueblo donde mayores abusos se han cometido, la fuerza pública haya ido allí dos semanas despues de los sucesos.

Dice *La Igualdad* que á pesar de haber ofrecido el gobierno francés expulsar de su territorio al pretendiente D. Carlos, el dia 22 continuaba este en Arcangues, pueblo de la frontera francesa, acompañado de algunos legitimistas franceses y del titulado brigadier Ibarrola.

Ya sospechábamos que las promesas del gobierno francés no se realizarían, ni con respecto al *Tercero* ni á sussecuaces, que entran y salen libremente por la frontera y reciben por ella armas, municiones y pertrechos en abundancia.

Personas que merecen entero crédito, nos aseguran que nuestro ilustrado amigo D. Juan Uña, fundándose en motivos de delicadeza, se ha negado repetidamente á aceptar un puesto muy importante en el Ministerio de Fomento.

Aplaudimos como se merece el proceder de nuestro amigo.

Ha sido declarado cesante uno de los estancieros de Santa Marta, que habia servido en el ejército y en la Guardia civil durante 25 años.

En su reemplazo ha sido nombrado un labrador que ningunos servicios cuenta.

Pero todo ello ¿qué importa? la cuestion es llenar ciertas exigencias y caiga el que caiga; mas no wayan ustedes á sospechar que esto tiene nada que ver con las próximas elecciones.

Ha sido declarado cesante el Inspector de orden público D. José Troasur.

Esta cesantia ha sido sentida generalmente en esta capital donde el Sr. Troasur disfruta muchas simpatías.

Le reemplaza D. Rosendo Alvarado á quien deseamos el mayor acierto en el cumplimiento de su cargo.

Hace algunos dias fueron declarados cesantes casi todos los agentes de orden público de esta poblacion.

Suponemos que los individuos nombrados en su lugar, sabrán leer y escribir, no sólo por que así lo exige el

reglamento del Cuerpo, sino tambien por ser aquel un requisito indispensable, para llenar las funciones que, segun sabrá el Sr. Gobernador de la provincia, encomienda á los agentes la ley de enjuiciamiento criminal.

Los periódicos de Madrid siguen hablando de nombramientos de Municipios, hechos por uno de los delegados del Gobernador de esta provincia.

No sabemos quien le habrá dado atribuciones para esos nombramientos, que son de la competencia de la Comision provincial.

Por el correo de anoche se recibieron en la administracion económica de esta provincia las órdenes de cesantia de diez empleados de dicha dependencia.

Ha sido nombrado oficial de la Secretaria del Gobierno civil de esta provincia nuestro amigo D. Enrique Romero, á quien damos la más cordial enhorabuena.

El dia 25 llegaron á esta capital los presos de Medina de las Torres.

En la noche del domingo último se fugó del Hospital civil uno de los individuos procesados en Villanueva de la Serena por levantamiento en sentido carlista y que desde la cárcel, donde ántes se encontraba, pasó á dicho Hospital por hallarse enfermo.

El Ayuntamiento destituido en Burguillos, se componia de republicanos.

La comision provincial ha resuelto no admitir la dimision al Alcalde de Zafra, Sr. Portillo.

El Juzgado de 1.<sup>a</sup> instancia de Fregenal, parece que está formando causa por los sucesos de Burguillos.

Suponemos que no la habrá empezado ahora, es decir, 15 dias despues de ocurrir aquellos.

Han sido nombrados jefe de la Administracion económica, nuestro amigo D. Faustino Naharro y jefe interventor de la misma oficina, D. Rafael Rodriguez Cea.

La Comision provincial ha resuelto admitir la dimision al Ayuntamiento de Fregenal, quien, segun se dice, la presentó cediendo á las indicaciones del Gobernador civil Sr. Galan.

No sabemos si al Sr. Pi y Margall le parecerá bien que sus delegados en las provincias hagan esta clase de indicaciones, tratándose de Ayuntamientos que han aceptado el nuevo orden de cosas.

El Ayuntamiento de Villanueva del Fresno ha resuelto organizar allí los voluntarios de la República.

Dice *Jaque-Mate*:

«El cielo se ha hecho definitivamente carlista.

Llueve, y llueve sin dejarlo, prometiendo á los labradores la gran cosecha.

Todos los campos están ya cubiertos de verde, y es que la Providencia no quiere que se mueran de hambre sus hijos predilectos»

En algunos pueblos de esta provincia se muestra gran resistencia á satisfacer los impuestos, pretestándose que proclamada la República no se deben pagar contribuciones.—Y esto mismo se dice tambien en una especie de romance, del que se ha hecho una gran tirada en esta capital.

Parece que circula en esta provincia una hoja de cierto individuo, quien asegura haber sido nombrado por D. Carlos comandante general de Extremadura, y ofrece á los pueblos darles las dehesas de Propios ya enagenadas, cuando su amo y señor se sienta en el trono.

Los carlistas, por lo visto, no son parcos en ofrecer.

Pero ni por esas.

El comercio del té en Inglaterra ha ido progresivamente en aumento, hasta llegar su importacion en 1851 á lib. 71.466,421, contribuyendo á las rentas de aquella nacion con la respetable suma de pesos 30.000,000 por los derechos del que entró al consumo. A esta fecha es ya fabulosa la cantidad que se importa anualmente, porque ese artículo ha venido á ser entre los ingleses de primera necesidad.

CORRESPONDENCIA PENINSULAR.

CRÓNICA GENERAL.

Madrid 25 de Marzo de 1873.

Muy Sr. mio: la cuestion que empieza á preocupar mas á los hombres políticos, la electoral, está ya siendo motivo de disgustos en muchos centros, que hacen vaticinar grandes acontecimientos para cuando llegue á realizarse. Tenaz é inflexible en sus propósitos de imparcialidad el ministro de la Gobernacion, ha llegado hasta á decir, cuando le han apremiado demasiado sus amigos á que contribuya á apoyarlos en sus trabajos preparatorios, que la mayor gloria á que podría aspirar sería la de traer unas constituyentes que le fueran contrarias, pues con esto abriría una época desconocida en las elecciones de nuestro país, siempre realizadas bajo la influencia oficial. Pero tan severas como nobles palabras no han sido interpretadas como una aspiracion de justicia por muchos federales que abrigan hace algun tiempo recelos de la marcha política iniciada por algunos mirembos del poder ejecutivo y pretenden adivinar que lejos de esa imparcialidad lo que el señor Pi está planteando es una campaña que dé por resultado la venida á las Cortes de una numerosa mayoría que se distinga por su temor á las exageraciones federalistas y por el respeto y consideracion que merezca á las clases conservadoras. Multitud de federales alarmados por estas suposiciones se le han acercado á manifestarle que es de todo punto indispensable disolver las diputaciones y municipios elegidos bajo la influencia de los hombres monárquicos del partido conservador, en su mayor parte, y como á esto parece negarse resueltamente el Sr. Pi, han amenazado con hacer las elecciones violentamente, levantar oposicion al actual ministerio y ejercer tal presion con las fuerzas populares, que no venga ni uno solo de esos candidatos de orden y respetabilidad que un capitalista sevillano aseguró públicamente hace dos dias vendrían representando á toda su provincia.

Con esto, aparte de la cuestion de orden público que trae extraordinariamente divididos á los ministros, la tirantez que empieza á notarse entre ciertos elementos populares y los jefes del partido amenaza tomar proporciones peligrosas y muchos creen posible

que los ministros desafien resueltamente estas corrientes aspirando a contener la revolucion como pretendió en tiempos Rivero, sin atender al fin tan triste que ha alcanzado este hombre politico, que en los primeros dias de la revolucion pareció próximo a levantarse hasta una altura desconocida en la historia de nuestros hombres contemporáneos.

Ya han empezado a circular la noticia de que Guisasola y Paul y Angulo habian accedido al fin a embarcarse con direccion a España y aseguran que el dia que pongan los pies en Madrid no habrá un solo republicano que no acuda en derredor suyo para levantar la bandera de la república federal revolucionaria, con lo cual los que hoy están en el poder se verán entregados a la compañía de los que de ellos han recibido sus destinos y de esos pocos radicales que parecen conformarse con esta falsa legalidad creada y que a cada paso invocan los ministros, pues dispuestos los federales avanzados a no escuchar en nada la voz de sus antiguos jefes, aseguran que en Madrid no vencerá mas que la candidatura intransigente y que en provincias no han de ser vencedores diputados de distintos antecedentes aunque para ello sea menester manchar las actas de elección con la sangre de violentas colisiones que confían será impotente el gobierno para reprimir.

Y que marchamos a una situacion de fuerza, parece ineludable, atendido el espíritu que domina en centros que antes venian siendo eminentemente conciliadores. *La Discusion*, órgano del elemento mas templado del republicanismo pide al gobierno energia si ha de vencer la insurreccion carlista y dice que se impidan la accion e influencia de las Juntas carlistas ó que se las disuelva y que se haga guardar prudencia a los periódicos de dicha comunión ó si no se les haga callar, ó se les suprima querrá decir. De modo que aquella multa impuesta recientemente a un periódico carlista, por primera vez desde la caida de Sagasta, por propalador de noticias falsas, no solo viene a aprobarse por *Discusion*, sino a complementarse con la suspension de las garantías para los enemigos de la república aunque las pedirá y muy amplias para sus amigos y aunque se baren uno de los lemas republicanos de igualdad ante la ley, que tantas veces fué invocado cuando los partidos liberales eran blanco del ensañamiento de los moderados.

Los partidos políticos en España son todos lo mismo: no son partidarios de tal ó cual programa, de tales ó cuales principios, sino del poder al cual aspiran y cuando se hacen dueños de él olvidan la fuerza que adquirieron en la oposicion por virtud de sus doctrinas, para imitar los procedimientos que antes atacaban.

Ciertamente que se necesitan medidas energicas para contener en sus límites a tantas poderosas ambiciones ó justos deseos como se levantan y continúan a una sociedad en momentos de crisis suprema como la que atravesamos; pero cada partido debe hacer el ensayo completo de sus doctrinas sin acudir a los medios por otros empleados, si quiere no hacer escépticos a sus conciudadanos que por desgracia el mal ya empieza a sentirse con demasiado rigor. Dentro del credo republicano habrá soluciones lo mismo para tiempos de calma que para los anormales y de ellos no debe salir el actual Gobierno, como defienden tres Ministros contra los restantes de sus compañeros; una de las principales fuerzas, el entusiasmo público ¿ha sido estudiada para saber hasta qué punto puede servir de apoyo a un Gobierno? Puede ofrecer inmensos recursos y, sin embargo, nadie ha procurado levantarlo: desde la proclamacion de la República hasta la fecha ni un solo dia de verdadero entusiasmo, en poco ni en mucho, ha po-

didado contarse, ni los Ministros ni sus amigos por actos ó manifestaciones decisivas han intentado promoverlo. Pues otra fuerza inmensa para un Gobierno popular es la fé ciega y absoluta en sus doctrinas, fé que pocos conservan intacta cuando tanto insisten en pedir fusiles, en que sean destituidos en masa los funcionarios públicos y en que se acuda a medidas estromas; y se ha hecho algo desde los Ministerios, desde las corporaciones, desde el mas insignificante centro republicano por hacer renacer ó por avivar esa fé politica que tanto levanta a los pueblos que la tienen. Lejos de eso, en vez de legislar para garantizar la pureza del sufragio han sido atendidos los cuadros que cada representante ó candidato a serlo ha presentado a los Ministros para asegurar la influencia de la administracion pública en su favor; en vez de avivar la actividad de las asociaciones populares para que se muevan por sí en busca de mejoras, se les ha tendido la mano protectora del Estado en muchas partes; y en vez de anunciar propósitos eminentemente democráticos con que animar a los que los han estado predicando con fé para que continúen su proselitismo, se procura en altas como en mas inferiores esferas, halagar a las clases conservadoras para que no solo no tengan que temer de la república sino que acudan a dar prestigio a su gobierno, en contra de los que puedan llegar a exigir el cumplimiento de promesas anteriores.

Semejante procedimiento, repiten muchos, no es otra cosa que prolongar la intrinidada en que hace cuatro años estamos viviendo y excluir de asfixiar las pocas fuerzas que aun se sentian capaces de serias empresas arrastrandolas a esa senda de debilidades que tanto perjudica a los pueblos que se mueven desesperadamente en busca de reposo.

A. A.

### GACETILLAS.

**Teatro.**—La compañía que viene actuando en el de esta capital, adquiere cada vez mayores simpatias, no sólo por la manera de ejecutar las obras, si que tambien por lo escogido de su repertorio.

El martes puso en escena la agradable comedia del Sr. Marcos, *Libertad en la cadena*, cuyo desempeño estuvo a cargo de las Sras. Raso, Blanco y Rey y de los Sres. Cáceres, Simó y Ruiz. Todos estuvieron acertados y consiguieron ser aplaudidos con frecuencia.

Después se representó la pieza *Como marido y como amante*, cuyos principales papeles caracterizaron admirablemente la señora Raso y el Sr. Beas; completando el cuadro el Sr. Simó.

Anoche se ejecutó con buen éxito la comedia del Sr. Rodriguez Rabi, *El arte de hacer fortuna*. Tanto las Sras. Raso, Rey y Blanco, como los Sres. Beas, Simó, Cáceres y Ruiz nos demostraron una vez mas sus buenas dotes y el publico significoles su agrado en diferentes ocasiones.

La funcion terminó con la pieza *Pobres mugeres* en la que la Sra. Raso y el Sr. Simó bordaron los papeles de Enriqueta y Arturo; sacando del suyo todo el partido posible la Sra. Rey.

Hoy dará una funcion en el teatro el prestigioso Sr. Fonseca, de cuyos trabajos hemos oido hacer a varias personas grandes elogios.

Creyendo que estos no son apasionados, deseamos que el Sr. Fonseca se vea favorecido por una numerosa concurrencia. He aquí el programa de la funcion.

#### Primera parte.

- 1.ª Sinfonia.
- 2.ª Un escamoteo agradable.
- 3.ª Las cartas magnéticas.
- 4.ª Desaparicion de una copa con vino.
- 5.ª Una sorpresa.
- 6.ª El cigarró mágico.
- 7.ª Las flores misteriosas.

#### Segunda parte.

- 1.ª El huevo chim-chim.
  - 2.ª Varias suertes de naipes.
  - 3.ª El arroz y la naranja.
  - 4.ª Un capricho.
  - 5.ª Las minas del Perú.
  - 6.ª Aparicion de 5,550 banderas de todas las naciones, dando fin con el pabellon de Portugal é Italia.
- En el intermedio de la primera a la se-

gunda parte se ejecutará la gran sinfonia de Guillermo Tell por la música del Regimiento de Asturias a telon corrido, en el palco escénico.

**Correspondiendo a una atenta invitacion de D. Urbano Navascués y deseando tener al corriente a nuestros suscritores de todas las mejoras que puedan ser beneficiosas para el público, hemos visitado la fábrica de chocolate que aquel tiene establecida en la calle de Afogados núm. 28.**

Creeríamos faltar a nuestro deber si no confesáramos que esta visita nos hizo formar una excelente idea de dicho establecimiento, donde el más delicado y escrupuloso consumidor puede ver satisfechos sus deseos ya por la manera de escoger los cacao, ya por su molido, ya en fin por sus mezclas y batidos, que se llevan al último extremo de perfeccion y aseo.

Segun nos manifestó el Sr. Navascués—teniendo ocasion de verlo en parte—fabrica diariamente de 100 a 150 libras; mas esta cifra puede elevarse hasta 600, cantidad que es de creer llegará a elaborar si, como es probable, el consumo aumenta en la proporcion que hasta aqui, y sobre todo teniendo en cuenta que se hacen tareas para las personas que las encarguen, al módico precio de 2 rs. el millar, con lo cual reportan los consumidores una gran economia.

Nosotros, que tantas veces hemos deplorado que la industria sea una cosa casi muerta en nuestra provincia y especialmente en la capital, recomendamos decididamente la fábrica de chocolate del Sr. Navascués, a quien nos permitimos aconsejar que persista en sus propósitos de llevar este ramo al mayor grado de perfeccion posible, en la seguridad de que sus desvelos han de ser recompensados por el público, que estima en lo que vale todo lo que significa adelantos y economias.

**No deben valer mucho las mugeres** en el Connecticut (Estados Unidos), a juzgar por el siguiente hecho:

Habiendo sido aplastada la esposa de M. Graves por una maquina de vapor perteneciente a la ciudad de Hartford (Connecticut), el consejo municipal ha declarado que la difunta valia 250 pesos, y que se pagaria una suma igual a su inconsolable viudo. Con este motivo, el juez Briscoe, del tribunal Common Pleas, ha firmado un acta prohibiendo el pago de esta suma por considerar la excesiva.

Es probable que haya una avenencia, y que M. Graves se contente con una indemnizacion de 20 a 30 pesos.

#### A una coqueta.

Quando el limpido rayo de tus ojos  
miente pasiones que tu ser no siente;  
quando tu frase apasionada miente  
amor que brota de tus labios rojos:

Quando initas purisimos sonrejos  
oyendo la palabra incandescente  
de algun galán, cuyo delirio ardiente  
crece al par que agonizan tus ojos:

Quando por responder a su ternura,  
afectas succumbir al sentimiento  
que nece califica de locura;

Comprendo con profundo desaliento  
hasta que punto puede la hermosura  
dar tono de verdad al fingimiento.

F. MOJA Y BOLIVAR.

**El fin del Sol.**—Se ha predicho desde hace tiempo el fin del sol. Uno de los mas distinguidos astrónomos de Europa, M. Faye acaba de publicar una Memoria muy notable sobre la *constitucion fisica del sol*. Se sabe que la ciencia ha hecho bajo este punto de vista progresos de la mayor importancia: las numerosas manchas del Sol han sido objeto de multitud de observaciones, seguidas con infatigable perseverancia; su profundidad, el origen, intensidad y constancia de la irradiacion solar, la superficie del astro (12.000 veces mayor que la de la tierra, esto es, 510 millones de millones de metros cuadrados); todo ha sido investigado del modo mas minucioso.

No es esta la ocasion oportuna de reproducir las esplicaciones que dá M. Faye ni de analizar las teorías astronómicas que expone; nos limitaremos a manifestar las conclusiones que sienta como demostradas; son tristes, sin duda; lastimarán muchas ideas irreflexivas; anuncian a nuestra pobre tierra un porvenir desolado; pero seria pueril tratar de cerrar los ojos; por otra parte la catástrofe se cumplirá lentamente y aun nos queda un inmenso periodo.

He aquí los funestos augurios de la ciencia: «Debemos mirar, no como próximo seguramente, sino como inevitable, el fin del sol, que, después de haber brillado con constante esplendor durante millones de años, acabará por extinguirse. Cuando la accion solar sobre nuestro planeta llegue a disminuir, a cesar después, la vida vegetal y animal, que tiempo antes se acumulaba hacia el ecuador, desaparecerá enteramente de nuestro globo. Reducido éste a las débiles irradiaciones de las estrellas, sera invadido por el frio y las tinieblas del espacio; los movimientos incessantes de la atmósfera harán plaza a una completa calma; las últimas nubes habrán vertido sobre la tierra sus últimas lluvias; el mar, enteramente helado, dejará de obe-

decer al movimiento de los mares. El resto de nuestro pequeño mundo, planetas y cometas, participarán de la suerte de la tierra, girando siempre, segun las mismas leyes alrededor del sol apagado; solo cuando la fuerza repulsiva del sol, haya desaparecido, los cometas perderán su cola.»

**Mañana tendrá lugar el tercer concierto de abono en el Conservatorio de la Orquesta.**

#### Diálogo en la orilla del mar.

—Querido mio, no entres en esta barca; vas a esponerte.

—No lo creas pichona.

—¡Oh, Dios mio! que desgraciada soy, ¡y si te ahogaras? eres tan poco diestro!

—No te asustes, el mar me conoce.

—Bueno, te empeñas; pues entra, pero antes dame al menos, tu reloj y tu portamoneda.

A pesar de las anormales circunstancias que tienen preocupado al país, *El Almanaque mensual* que publican los conocidos publicistas Puig y Moja adquiere cada mes mayor popularidad, y el público recompensa la inteligente laboriosidad de dichos señores con una gran suscripcion, segun sabemos.

El del mes de Abril que hemos recibido contiene una bonita lámina dibujada por Pellicer y el texto siguiente:

«Santoral.—Fases de la luna.—Pronósticos.—Etimología del mes de Abril.—Principales ferias y mercados.—Efe méridos.—Necesidad de la Instrucción, por F. M. y B.—Agricultura.—La Higiene en relacion con las estaciones y los meses.—Historia natural por E. A. G.—Jocina.—*Sección literaria*: Miserias humanas, por F. Moja y Bolívar, —Celos, por Jose Puig Perez.—La Madre del Cordero, por U. Segarra Balmaseda.—Prensa periódica.—*Pasatiempos*: Charadas y fugas de vocales y consonantes.—Anuncios.»

En todas las librerías de España se vende y admiten suscripciones, y en la Administracion, calle de San Lorenzo, núm. 2 quintuplicado, principal, Madrid.

Oyendo hablar del famoso

Cabo de Buena Esperanza,

La vieja doña Constanza

Dijo confusa a su esposo:

—¡Aun está en el regimiento

Ese infeliz! ¿Pues a lo!

¿Qué tiene ese pobre cabo

Que nunca llega a sargento?

La Biblioteca de novelas humorísticas *El Picaro Mundo* acaba de dar a luz su sexta obra, titulada *En Paños menores*, original de D. Julio Menreal, cuya pluma ha sembrado de chistes las páginas de esta novela, que recomendamos a nuestros lectores.

Con este tomo ha terminado el segundo trimestre de dicha publicación. Las obras publicadas durante ellos son: *La Mujer de Vd.*, *El Club de los Solteros*, *Coche y Palco*, *El fin del Mundo*, *La Espuela* y *En Paños menores*, debidas al ingenio de Sepulveda, Moja y Bolívar. Puig Perez, Gil, Labaila y Monreal, las cuales han tenido tan extraordinaria aceptación que la empresa de esta Biblioteca está preparando la segunda edición de las correspondientes al primer trimestre. Este es el mayor elogio que podemos hacer de ellas. La Administracion de esta Biblioteca está en la calle de San Lorenzo número 2 quintuplicado, principal, Madrid.

En los primeros meses del próximo trimestre de Abril a Junio se publicarán *La cama de matrimonio* de Moja y Bolívar, y *Lucas Gomez* de Puig Pere

**Unguento y Pildoras Holloway.**—Un Alivio Seguro.—Todo paciente débil y enervado sufre cruelmente de las afecciones de los nervios cuando las tempestades ó la electricidad agitan la atmósfera. La neuralgia, la gota y los dolores volantes que ponen a tan dura prueba todo sistema frágil pueden removerse fácilmente frotándose la parte afectada con el Unguento Holloway despues de haberse ella fomentado con agua tibia. Si se toman de cuando en cuando las dosis de las Pildoras del mismo nombre que prescribe el profesor Holloway para la manutencion del orden de la digestion, para producir una fluxion libre de bilis saludable y para regenerar la sangre por medio de la asimilacion perfecta de alimentos nutritivos estos deseables objetos son pronto obtenidos. Las indigestiones no tardan en destruir las fuerzas aun de los mas robustos y en cuanto a los delicados ponen en peligro su existencia.

**AGUA DENTRIFICA ANATHERIN.** del Doctor J. G. Popp, med. dent. de la Corte Imp. y Real de Austria en Viena.—Patenta de invencion en Inglaterra, América y Austria

Cura instantanea y radicalmente los mas fuertes dolores de muelas, limpia la dentadura con perfeccion incluso la que tiene tartaro su esmalte, impide la corrupcion de las encias y calma los dolores de los dientes agudereados ó cariados tambien purifica el aliento asegura los dientes débiles é impide que sangren con un cepillo. Precio 14 rs. En Madrid, por mayor, Agencia franco española. En Badajoz, SS Cuña Viegas y J. Gimenez.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida.

Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutifera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que vá envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el PROFESOR HOLLOWAY, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Lóndres.

## PASTILLAS PECTORALES DE GIMENEZ.

PREPARADAS POR EL HIJO DEL AUTOR, DOCTOR EN FARMACIA.

Son tan conocidas en España estas pastillas para combatir toda clase de toses, que no necesitan recomendacion alguna.—Once años de un feliz éxito nunca desmentido, son la mejor garantía para afirmar que sus virtudes son especiales y que sus resultados no se hacen esperar. Las toses incipientes cesan todas y las crónicas que se resisten al uso continuado de estas pastillas tampoco obedecerán á otros medicamentos.

### JARABE PECTORAL DEL DR. GIMENEZ.

Hay enfermos cuyo gusto es tan delicado, que no pueden sobrelevar el sabor de nuestras pastillas. Para que tambien ellos disfrutasen de sus beneficios, preciso fué estudiar un medio que dió por resultado la preparacion de nuestro JARABE PECTORAL, en cuya composicion se han empleado los mismos ingredientes que en aquellas menos los tónicos amargos. Es a un mismo eficaz para toda clase de toses, especialmente para las nerviosas, asmáticas, coqueluche de los niños, etc.—Puntos de venta.—En Badajoz, farmacia del Licenciado Camacho, Campo de San Juan.—Caceres, Dr. Salas.

## PASTILLAS PECTORALES DE KEATING

Remedio universal y el mas apreciado del público: mas de 50 años de constante éxito en Europa, China é India. Cura la tos, asma, y afecciones de la garganta y del pecho: agradable y eficaz no tiene ni opio ni otro producto deletéreo, y pueden tomarle las personas mas delicadas.—Véndese en cajas de carton y de hoja de lata de varios tamaños. Precios 18 y 8 rs.—Londres, T. Keating, 79, Ste. Paul's Churchyard.—Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31.—En Badajoz, D. J. Gimenez.



## AGUA DE LOS JACOBINOS DE ROUEN

DE LOS HERMANOS GASCARD-A GASCARD Y C<sup>o</sup>. únicos sucesores y solo poseedores de su seña y APLOPEGIA parálisis, videntes, siropes-cerezo eficaz contra la APLAPEGIA indigestiones, cólera, etc.

Depósito general en Rouen (Francia) rue de Bas.—Exiger 1.<sup>o</sup> en el tapón del frasco, la capsula dorada representando este sello (sello del convento) 2.<sup>o</sup> las palabras *freres Gascard*.  
En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31. En Badajoz

D. J. Gimenez.

Aviso favorable DEL CONSEJO DE SANIDAD DE Francia

## VEJIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRES

Recomendados DESDE HACE 50 AÑOS POR LAS CELEBRIDADES Médicos

Vejigatorio de Albespeyres.—Resultado positivo y eficaz.—Indispensable á los médicos que ejercen su profesion en el campo y pueblos pequeños.

Papel de Albespeyres.—Preparacion sumamente cómoda para conservar los vejigatorios sin olor ni dolor.—No hay nada mas limpio.—Paris, 78, Faubourg-Saint-Denis, y en todas las boticas, en donde se encuentran las CAPSULAS DE RAQUIN.—En Badajoz, D. J. Gimenez.

## ENFERMEDADES DEL PECHO,

Los catarros, consipulos, tos, opresiones, fecciones catarrales del pecho y de las vias urinarias se curan con éxito, hace 20 años, por los mejores médicos de Paris con el jarabe y capsula de Biann de resin de pino y bálsamo de toln. Biann 7, rue du Marché Ste. Honoré, Paris.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31; por menor 11 y 8 reales.—En Badajoz D. J. Gimenez.

## INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el modo). 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor. BROU boulevard Magenta, 158.



## CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO

### DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

LA COMPAÑIA COLONIAL fué la que planteó en España hace catorce años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto á sus precios sino que también una perfeccion de molido desconocida hasta entonces.

De aquí la gran aceptación de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza de

### CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 16 Y 20. MADRID.

En el depósito especial de D. Antonio Alvarez, en el que no se espenden otros chocolates. Calle de San Juan, num. 12.

## UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE ó REFRESCO

TONICO GASEOSO PURGATIVO CON HIERRO

INVENCION DEL SEÑOR Andrés y Fabia.

es mas que suficiente para desechar todos los demas purgantes, por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economia con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno de por sí, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 reales.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE

Con él se puede chasquear á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privar de la leche. Puede tomarse á cualquier hora del dia, etc., etc., poseyendo además la propiedad de ser el

## ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago, cuyo principal sintoma es el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas.

Es el purgante que echará abajo á la tan renombrada purga de "Citrato de magnesia"; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago, se conquistará la fama por sí sola.

Gran descubrimiento á los señores farmacéuticos.  
Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabia, calle de San Vicente, frente al caballo de S. Martín.—Madrid, Moreno Miquel, Arsenal 2.—Barcelona, Padró, plaza Real.—Zaragoza, Rios.—Valladolid y Leon Sr. Perez Minguet.—Córdoba, Sr. Montilla.—Bilbao, Sr. Monte.—Santander, Sr. Corpas.  
Deposito en Badajoz FARMACIA DEL SR. CAMACHO, campo de San Juan

## ALOS ENFERMOS

Hallar el medio de curar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones vitales es tal es problema sentido y resuelto por el Doctor Jehant.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (leche, vino buena cerveza, la naranja). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convenga segun sus fuerzas su apetito y sus ocupacion. Es una alimentacion confortante como esa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto fácilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservacion de la salud.

Desde luego se ve que administrada así, la purga gusti muy un medio de curacion eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Jehant se halla espuesto con la mayor claridad y muy á tallado en su *Manuel de medicina, higiene, dietética y farmacia doméstica*, en un volumen en 8.<sup>o</sup> de 140 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Un s y ot as com prenderán fácilmente las esplicaciones dadas sobre las causas que produ en las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene tam ien las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debería poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

En Badajoz, D. J. Gimenez.

## INVENCION AMERICANA AL MATICO

Cura y preserva de las enfermedades contagiosas. 10 años de éxito.—Basta, 1 frasco.—Precio, 16 rs.—Paris, ANASTAY, Farm<sup>o</sup> inventor, 105, boulevard Magenta. Madrid, por mayor Agencia franco-española, Sordo 31, por mayor.

En Badajoz, D. J. Gimenez.

## MEDICINAS

DEL DR. CAMACHO ALGABA.

CAMPO DE SAN JUAN, BADAJOZ.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO FERRUGINOSO, CLARO Y OSCURO.

Convienen en las enfermedades que determina la caquexia escrofulosa, tumores frios, etc. en la clorosis, la anemia, la senorrea (flor blanca) en la raquitis, etc. etc., precio 10, 12 y 14 rs. frasco.

Rob graves y de Fumaria antisifilitico, anti-tiético, regenerador y depurativo de la sangre, preparado segun la fórmula del doctor Graves, profesor del Hospital de Dublin.

ESENCIA DE ZARZA CON Y SIN NITRO.

Refresco económico usado con feliz éxito contra las enfermedades cutáneas; sean de naturaleza sifilitica, herpética ó escrofulosa y en todas aquellas dependientes de una considerable acritud de los humores ó de la sangre.—6 y 8 rs. frasco.

Doble Magnesia incalcareada áerea y anti-biliosa; Magnesia perfeccionada y calcinada y cuantos medicamentos se deseen para las afecciones del estómago.

LIMONADA DE CITRATO DE MAGNESIA.

Este purgante suave y eficaz que tan justa reputacion goza, se prepara en el acto.—botella, 8 rs.

## URBANO NAVASCUES.

AFLIJIDOS, 28.—BADAJOZ.

Gran fábrica de chocolates de todas clases

Se hacen tareas de encargo á vista de los interesados, á 2 rs. millar. Completo surtido de cacao, azúcares y canelas en todas clases.